

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Preios de Abono

UN MES EN ESPAÑA... 1'25 PTAS.
EXTRAJERO... 2'25
NUMERO SUELTO... 5 CENTS.
ID. ATRASADO... 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Los manuscritos no publicados no se devuelven

EDICION ESPECIAL PARA LOS CORREOS DE LAS DOS DE LA TARDE

COLABORACION

Por última vez, gira

Dos palabras nada más, porque estamos perdiendo un tiempo precioso y molestando de firme a los lectores de ambos periódicos, como mis buenos amigos no se han recatado de decirme.

El Sr. Hertling insiste con un artículo más y promete otros; pide mil perdones al público por haber contestado, lo más en serio que supe, a una acometida que por le visto resulta bromosa. ¿No nos sale ahora mi contenido rebatiendo, como si fuese mío, lo que yo rebatí a la Academia, es decir, la absurda (así la calificó) etimología xalpo? Cuando he defendido que haya de escribirse gira por razones etimológicas, si por razones etimológicas (las únicas que, según dije, existen en este caso) sostengo que ha de escribirse gira? Afortunadamente, scripta manent, lo escrito, es, como queda, y no hay para qué defenderse de lo que está a la vista de todo el mundo. Dije y repito que las razones del cambio de la g de gira en j, aceptado por la Academia y por el Sr. Hertling, y rechazado por mí, no pueden ser fonéticas (claro); han de ser, pues, en caso de que las haya, etimológicas. Cité a continuación las etimológicas absurdas aceptadas sucesivamente por la Academia, y concluyo que tampoco etimológicamente pueda escribirse gira, aun admitiendo, lo cual es absurdo, aquellas etimológicas; es decir, que tampoco hay razones etimológicas para ello, o sea que las razones que habrán decidido a la Academia son falsas, no son tales razones. Y cierro el artículo, en fin, emitiendo mi opinión de que gira ha de escribirse con g porque procede de giro, y, por lo mismo, las razones etimológicas abonan la escritura con g.

En efecto. Es así que originariamente se escribió gira. Es así que no hay razones fonéticas para transformar esa escritura en jira porque ambos sonidos, el de g y el de j, son iguales. Es así que tampoco hay razones etimológicas para escribir jira, puesto que esta palabra tiene un origen común con el sustantivo giro y el verbo girar. Luego de bío y debe escribirse gira; que es lo que se quería demostrar.

Me parece que la cosa es sobrado clara para que se venga ahora con intenciones de revolver el fondo a fin de huir aprovechando la opacidad del agua revuelta!

Y contra esto nada valen los kilométricos artículos del amigo Dr. Hertling. ¿A qué este señor se nos transforma de jolista en geista sin advertirlo?

Desde el momento que me atribuye, combatiéndolo, exactamente lo contrario de lo que defendí, ha de admitir que lo que en realidad dije es lo justo y verdadero. La cosa no tiene vuelta de hoja. De la misma manera que, si yo hubiese dicho lo que él me atribuye, yo habría defendido, naturalmente, la ortografía con j, es decir, el cambio de la g de jira primitiva en jira, y no la persistencia de la g, que es lo que defendí y defiendo. Está seguro, en cambio, el Sr. Hertling, de saber a punto fijo lo que defendió. Esta es la hora en que ni yo ni los lectores lo sabemos todavía!

Dije y repito que la g es letra aña, por el órgano (guttur), con la x; la j como letra, no como sonido castellano, no lo es, puesto que procede de la I sibilante. No se trata de prosodia, sino de correspondencia gráfica, de ortografía, y de una ortografía que en el caso de gira no puede ser meramente fonética, porque entonces habría ambigüedad entre la g y la j; sino que debe ser etimológica.

Dije, en fin, que sacar de la etimología de la palabra en cuestión es absurdo y monstruoso para todo el que haya saludado el griego (véase mi primer artículo, en dos sitios diferentes). Si admitiésemos este absurdo, es decir, si aprásemos la hipótesis, la letra aproximada por su origen gráfico sería la g y no la j (por su origen, repito, no por su sonido, que es igual).

Y para terminar. Decir que yo fundé las razones del cambio de g en j en que gira viene de giro (lo cual, ciertamente, prueba que ha de escribirse con g) y calificar de disparate lo que sólo ha existido en la mente del famoso crítico, es, no sólo un disparate supino, sino una prueba de que no se sabe leer en castellano, ni se entiende esta lengua. Cuando se intenta corregir, me parece muy natural que se tenga el conocimiento de la cosa corregida!

¿No comprende el Sr. Hertling que la razón que me atribuye no sería una razón, sino un despropósito, una falta de sentido, una incongruencia, una lectura? ¿O no sabe lo que es incongruencia? Por este sistema, es imposible continuar. Cuando a tales extremos se recurre, mal se estará de fundamentos científicos y racionales. ¿Dónde ha visto, por ejemplo, el Sr. Hertling que la más racional transcripción de xalpo sería car? (!!!)

Por mi parte, pues, he terminado. Nunca es agradable hacer el juego a afanes de exhibición que estoy muy lejos de sentir.—Por lo demás, el asunto está

jugado por los que pueden juzgarlo; y para los demás, toda continuación sería una pedantería insufrible y un abuso de la paciencia de directores y lectores. Quiero, de todos modos, que los que me han seguido a través de esa discusión enojosísima, crean que he procurado ser lo más sucinto posible, evitando, sobre todo, ciertas explicaciones elementales de cosas sabidísimas, que sólo sirven para la galería, para asombrar al profano, pour épater le bourgeois, y que no ha

sabido sortear mi amigo y adversario. Pero la cosa no da ya más de sí. No reincidiré. No hay nada tan pueril como esas discusiones, que acaban siempre como los de aquellos dos pseudo sabios de Daudet, los cuales se llamaban mutuamente áno bâte y vir ineptissimus por razones tan vitales y trascendentes para los intereses de la humanidad, como las de nuestra polémica.

GABRIEL ALONSO

LA ÚLTIMA HORA en Sóller

QUESTIONES IMPORTANTES

Ferro-carril Palma-Sóller

Los grandes proyectos que indican progreso y prosperidad y encierran una gran importancia, deber nuestro, de los periodistas, es tratarlos para que el público, conociéndolos, pueda prestarles su apoyo moral y material.

El proyecto de ferrocarril Palma-Sóller es uno de los asuntos que en la actualidad, tiene mayor importancia y el que más interés ha de despertar en todo el que se preocupe por el porvenir de Mallorca, que es al mismo tiempo ayuda para la regeneración de nuestra patria. Con verdadera y sincera satisfacción nos complacemos en ofrecer una información de esta índole con la cual queda demostrado que los iniciadores del proyecto de ferrocarril Palma-Sóller tras de no pocos obstáculos ven que su idea, su aspiración constante, va a convertirse en realidad, para mejora de toda aquella zona, floreciente, pintoresca región, la más preferida por cuantos forasteros tienen a admirar las bellezas naturales de esta isla y a proclamar, después de admiradas, su magnificencia y grandiosidad.

Se puede augurar ya, sin temor de equivocarse, que dentro del menor tiempo posible veremos realizadas las esperanzas de los iniciadores del proyecto y las aspiraciones de todo el público mallorquino, quien da pruebas de su entusiasmo por esta cuestión, puesto que sigue con interés todos los trabajos que efectúa la comisión y no deja de hablar ni un solo momento de este tema, que es el preferido, el único, podemos decir, en todos los puntos de Sóller que haya media docena de personas reunidas.

De esta cuestión que ocupará, en bastantes ocasiones, lugar preferente en las columnas de LA ÚLTIMA HORA, conviene saber todos los antecedentes de los trabajos efectuados últimamente, puesto que los verificados anteriormente son ya conocidos de nuestros lectores. Con los datos que nos facilitaron el Abalé D. Juan Joy y el concejal don Jerónimo Estades, hemos podido hacer una extensa y presente información, lo cual les agradeceremos muchísimo.

PRIMERA PROPOSICIÓN

En la sesión que celebró el Ayuntamiento de Sóller el 17 de Septiembre último, el concejal Sr. Estades manifestó a los compañeros de Consistorio haberse publicado una ley protectora de los ferrocarriles secundarios. Entendiéndose que la ley era favorable a la construcción del ferrocarril Palma-Sóller, propuso que se estudiara, y para tratar del asunto que el Ayuntamiento se reuniera en junta extraordinaria.

SESION EXTRAORDINARIA.—LA LEY En sesión extraordinaria se celebró el día 20 del citado mes de Septiembre. Bastaba que se tratase del asunto de que se asistieran a la sesión un número de concejales que de ordinario.

En ella se dió cuenta de la ley de ferrocarriles secundarios, y se dijo que, perteneciendo a la misma, el Ingeniero Jefe de la provincia había tenido que excluir de la propuesta que ha elevado a Comisión técnica de Madrid, la línea in-servida puesto que ya estaba concedida a Jerónimo Estades. Lo este señor atinadas razones sobre el artículo, y se mostró dispuesto, en beneficio de Sóller, a renunciar la concesión que tenía para que este ferrocarril obtenga la subvención que en la Ley se ofrece.

El Ayuntamiento, después de las consideraciones emitidas por el Sr. Estades, y tendo la grandísima conveniencia que para Sóller la construcción del ferrocarril, acordó emprenderla en tiempo oportuno, empujando inmediatamente los trabajos necesarios para la realización del proyecto.

Además acordó elevar una instancia al obispo, pidiendo la inclusión de la línea en el grupo de los ferrocarriles secundarios propuesto por el Sr. Ingeniero Jefe, D. Ensebio Estades, al Gobierno.

OTA SESION EXTRAORDINARIA.—AS FUERZAS VIVAS

El martes último se celebró otra sesión extraordinaria a la que fueron con-

ducidas las personas de más viso de Sóller y asistieron D. Sebastián Malimó, cura párroco; el Jefe municipal D. Damián Deyá; D. Guillermo Rullán, fiscal municipal; D. Antonio Mayel, presidente del Sindicato de Riegos; D. Pedro Cell, presidente de La Solides; D. Pedro Mayol, presidente del Banco de Sóller; D. Guillermo Oloza, presidente de La Marítima Solerense; D. Jaime Torrens, presidente de La Hormiga; D. Jaime A. Mayel, presidente del Sindicato Agrícola; D. Pedro Aleover, representante de la «Círculo Solerense»; y al señor «rie Sóller»; D. Miguel Fortesa, presidente de «La Unión»; D. Andrés Albertí, vicepresidente de «El Gau»; y D. Antonio Enseñat, Administrador de la sucursal del «Crédito Balear» y presidente de la «Defensora Solerense».

Estuvieron todos los reunidos conformes en que la línea, después de incluida en la propuesta elevada al Estado, era muy fácil construirla y unánimes expusieron que este ferrocarril reportaría inmensos beneficios a Mallorca entera y especialmente a la región que atraviesa el tren.

Se leyó un bosquejo de presupuesto. Se dijo que se aceptará el proyecto que más convenga, aunque es esencial que resulte de muchos más resultados prácticos la línea de Valldemosa que la de Santa María.

Para hacer las gestiones necesarias se nombró una comisión a fin de gestionar con los Ayuntamientos interesados en la línea su cooperación para obtener la inclusión de este ferrocarril en el plan de los subvencionados.

TRABAJOS DE LA COMISION

Esta estaba compuesta de los señores D. Jerónimo Estades, D. Jaime Torrens, D. Ramón Casasnovas y D. Pedro Aleover.

Durante la semana última, esta comisión estuvo en Deyá, Valldemosa, Esperlas y Establiments y los Ayuntamientos de estas poblaciones se mostraron enseguida conformes en adherirse a la petición del Sr. Estades, solicitando la inclusión en el grupo de los subvencionados. Hablando con el señor Estades, nos dijo que en las ciudades villas, en sus vecinos, encontraron gran entusiasmo para el proyecto; lo acogieron con inmensa caridad y muchos propietarios igualmente que los Ayuntamientos, prometieron apoyarlo a fin de que pronto sea una hermosa realidad.

También esta comisión recogió noticias a fin de que el proyecto estuviera hecho con bases firmes y seguras o sean entradas y salidas reales y efectivas.

En vista de que en el bosquejo de proyecto ya efectuado no se habían acumulado todos los datos, se están reuniendo otros para hacer el proyecto con la mayor precisión posible.

Lo que nosotros entendíamos—dice el señor Estades—que de mercancías se transportaría diariamente en toda la línea, podemos casi asegurar que tan solo en Establiments y Esperlas se transporta. Esto es un dato real y positivo, proporcionado por personas que conocen el movimiento de aquellas poblaciones.

Y este movimiento le consideramos en el bosquejo, por el que hoy existe y no hay que dudar que aumentaría considerablemente cuando estuviera establecida la línea, puesto que la conveniencia particular haría que se utilizase con preferencia al tren que otro medio de transporte.

Esta conveniencia es patente y con toda seguridad no escapará a nadie.

El señor Estades está muy entusiasmado y dispuesto a trabajar a fin de llevar a cabo, en unión de los demás, esta magnífica empresa, y por creer que renunciando la concesión que tenía se beneficiaban los intereses de Sóller, lo ha hecho inmediatamente.

INCLUSION EN LA PROPOSTA

Todos los trabajos que se efectúan hoy, puede decirse que van encaminados a obtener la inclusión de la línea, en la propuesta elevada al Estado.

A este fin el Ayuntamiento de Sóller ha elevado una razonada instancia al gobierno. Se han adherido a la petición, los Ayuntamientos de Fornalug, Deyá,

Valldemosa, Esperlas, Establiments y Palma.

Han acordado elevar instancias el Sindicato Agrícola y la Compañía de Navegación, de Sóller, y la Cámara de Comercio, de Palma, y mañana martes lo acordarán la Cámara Agrícola y la sociedad de Amigos del País, de Palma. Se tiene gran confianza en que serán atendidas estas instancias y por tanto la inclusión de la línea Palma-Sóller en la propuesta de ferrocarriles secundarios puede considerarse un hecho.

LA ÚLTIMA HORA viendo la importancia de este asunto, se adhirió también a la petición por el Ayuntamiento de Sóller.

PLANO GENERAL

El plano general del ferrocarril de Palma al puerto de Sóller comprende las siguientes estaciones:

Palma, Son Sardina, Establiments, Esperlas, Valldemosa, Dayá, Sóller y Puerto.

Además habría un apeadero en la dirección de Banalbufar.

La estación de Palma estaría situada junto a la actual.

En línea recta, y por la izquierda de la carretera de Sóller, iría a Son Sardina; después en recta casi iría a Establiments y curvando un poco, lo menos posible, dados los accidentes del terreno, hasta el apeadero de Banalbufar y estación de Esperlas.

Desde este punto para llegar a Valldemosa tendría que dar una larga curva bordeando la montaña conocida por la Mola, a fin de evitarse un túnel. Después curvando bastante, llegaría hasta Deyá; y desde este punto a Sóller la línea trazaría algunas curvas; desde Sóller al Puerto iría en línea recta.

Estas curvas son para evitarse túneles que resultarían muy costosos. La pendiente máxima en toda la línea sería de un 3 por 100.

El ingeniero encargado de este plano considera que el coste del material fijo y móvil ascendería de 500.000 a 600.000 pesetas; el coste total es de 3.000.000 de pesetas; la longitud total de la línea será de unos 44 a 45 kilómetros.

HABLANDO CON EL ALCALDE

Para hablar de este asunto visitamos en su domicilio particular al Alcalde de Sóller, D. Juan Joy, quien, al enterarse de nuestro objeto, agradeció en nombre de aquella población los propósitos de LA ÚLTIMA HORA.

En su conversación, el Sr. Joy, demostró su entusiasmo, como buen solerense, por el proyecto del ferrocarril.

«Daría una gran vida a la población tanto considerada industrialmente como comercialmente como considerando a Sóller punto de reves. Le extrañaríamos al enterarse de las comodidades que existirían para visitar Sóller, Deyá y Valldemosa, puntos escogidos por los turistas, de seguro que vendría en mayor número, lo cual significa que cobraría importancia la vía marítima establecida por la Compañía Solerense desde Gette, Barcelona y Sóller, además de aumentar el número de viajeros que importan los vapores de la Línea Marítima, de Palma.»

En una primera impresión es difícil puntualizar todas las ventajas que el proyecto tiene, pero a simple vista se ve que son muchas y el gran interés que tiene el público por la cuestión lo patentiza.

Otras ocasiones se presentarán para dar nota detallada de todas las conveniencias de la línea.»

ADHESIONES

El Alcalde de Sóller D. Juan Joy ha recibido las siguientes adhesiones:

Del Alcalde de Palma, D. Antonio Planas, una carta en la que dice haber visto con agrado el proyecto de ferrocarril de esta ciudad al Puerto de Sóller y al propio tiempo ofrece prestar todo su apoyo «a una obra que de realizar se tantos beneficios ha de proporcionar a los dos pueblos hermanos.»

Del Alcalde de Esperlas, Sr. Riutort, el siguiente telegrama: «Palma 1.º Octubre 14'10. Ayuntamiento pueblo Esperlas saluda Ayuntamiento y pueblo Sóller deseando ferrocarril una pronto pueblos hermanos.»

Del Alcalde de Establiments, D. Bartolomé Martorell, una carta en la que se une con entusiasmo al proyecto de ferrocarril por creer que es de suma importancia para el progreso de esta provincia.

SOCIEDAD DE ACCIONISTAS. NOTICIAS

Circulaban con insistencia noticias de que se fundaría una sociedad de accionistas para la cual figurar ya, como socios seguros, muchos propietarios de Sóller y de los otros ayuntamientos de la línea.

Se nos aseguró que en Esperlas los propietarios están dispuestos a ceder gratis el terreno que sea necesario para la nueva línea.

El tiempo que se dice tardará en empezar a funcionar el tren es de unos tres a cuatro años.

EL «SÓLLER»

El Sóller publica en su número del sábado, extensa información sobre el ferrocarril.

Además inserta una carta escrita en mallorquín, firmada con el pseudónimo de Mestre Pere y en la que se traslucen un gran entusiasmo.

Traducimos el siguiente párrafo: El carril es una innovación que, del pronto causa trastornos a la sociedad porque motiva un cambio de costumbres que afecta más o menos seriamente intereses particulares, materiales y morales; pero como no hace más que variar el modo de hacerse las cosas y al mismo tiempo facilita de un modo incalculable, el desarrollo de la acción humana que es como si dijéramos el Comercio, la Industria y la Agricultura, no tarda en crear costumbres nuevas que dan vida exuberante a todos los pueblos de su tránsito: parece que el humo de la locomotora cuando se disipa y cae sobre los terrenos de la vía férrea es un abono el más fecundante que ha descubierto la química; forma una atmósfera de bienestar que, de ningún modo renunciarán a ella los pueblos que han tenido la dicha de oír la voz potente de la locomotora.

SESION.—OTROS TRABAJOS

El sábado último, a las 8 y media de la noche, el Ayuntamiento de Sóller celebró sesión, tratando de asuntos ordinarios. Después de levantada la sesión y en la misma Casa Consistorial, se trató entre el Alcalde y los concejales el asunto del ferrocarril. Se acordó que se empujaran algunos trabajos preliminares y entre ellos que el secretario de aquella corporación, D. Amador Canals pasara a recoger firmas de los propietarios que tienen fincas en los municipios de la línea y que quieran adherirse a la idea de construcción del tren.

Esta mañana el Sr. Canals debe haber salido para Deyá, Valldemosa y los otros pueblos ya mencionados.

El señor secretario encargará a los alcaldes de dichos Ayuntamientos, en nombre de la comisión de Sóller, que hagan un estudio del movimiento de pasaje y mercancías puesto que en el bosquejo de proyecto este movimiento quedó muy reducido, pero tenemos que hacer sentir que, apesar de esta reducción de entradas y aumentar considerablemente los gastos, el capital de pesetas 3.000.000 produce un interés de 5 por 100 quedando un sobrante anual de 30 mil 878 pesetas para amortización.

REUNION.—PLANO Y PROYECTO

El jueves ó viernes de la presente semana se reunirá en sesión extraordinaria el Ayuntamiento de Sóller; y asistirán también las personas que representen las fuerzas vivas de aquella ciudad. En la reunión es posible que se dé cuenta de los trabajos efectuados hasta aquí y es fácil que se lea el proyecto, firmado con datos precisos de gastos é ingresos. A la mayor brevedad LA ÚLTIMA HORA publicará un grabado del plano de la nueva línea acompañado del proyecto que se escribirá.

IMPRESIONES

Cuando realmente el público se interesa por un asunto, muchos datos tiene el observador para prebarle. Estos datos son las conversaciones que se oigan al vuelo; las discusiones en los centros, cafés y en público; el modo como se juzga el proceder de los encargados de llevar a cabo el proyecto, etc.

En el presente asunto el público facilita todos estos datos. En la diligencia, cuando marchaba a Sóller, un profesor de instrucción primaria, ya de edad madura, decía con el tono del convencido: «Esta vez sí que realmente se instalará el ferrocarril a Sóller; es muy útil y muy conveniente, ó mejor dicho, muy necesario.»

Un joven estudiante, lleno de entusiasmo, explicaba a otro viajero que regresaba de la península los proyectos del asunto y los trabajos verificados por él conecidos. Terminaba su relato diciendo: «Dentro de poco veremos implantado el medio de transporte aprobado por todas las naciones cultas del mundo.»

Estas manifestaciones las oímos repetir en todos los puntos que de Sóller visitamos. Por todas partes lo mismo: el ferrocarril y el ferrocarril.

Referente al modo como el público solerense juzga el proceder de los encargados de llevar a cabo el proyecto basta decir que no hace más que aplaudir a todos ellos sus trabajos y desvelos; en ellos ha puesto toda su confianza.

De nuestras impresiones hemos sacado que todos los solerenses, sin excepción, tan solo anhelan el momento de ver partir la locomotora que llevará la insignia del progreso desde un extremo a otro de la isla y consiga el resultado y la utilidad práctica para los mallorquines; los solerenses sienten verdadero orgullo de ser ellos los que habrán efectuado y dado vida a este proyecto.

Y por cierto que todas las pruebas son de que Sóller es un pueblo fuerte, joven y lleno de vida; que está conta-

giado fuertemente, á causa del contacto de sus hijos con el extranjero, del modo como se siente el adelanto y el progreso en Francia, Inglaterra y demás países adelantados.

Por justicia debemos proclamarlo y con gusto así lo hacemos.

NUESTRA GRATITUD

Ahora nos resta dar las más expresivas gracias al Alcalde de Sóller nuestro amigo D. Juan Joy, á D. Jerónimo Estades y á cuantas personas han tenido la atención de facilitar á nuestro redactor, D. Pedro J. Palmer, los datos necesarios para llevar á cabo esta información.

Por telégrafo

A favor del descanso dominical

Madrid 2 á las 13'35

En los Jardines del Buen Retiro se ha celebrado un mitin al que han concurrido millares de obreros y dependientes de comercio.

El mitin era en favor del Descanso Dominical.

Había representadas más de cien sociedades, habiéndose recibido adhesiones de casi todas las de España.

Usaron de la palabra numerosos oradores, apoyando todos ellos decididamente la Ley del Descanso Dominical y negando tenga esta carácter clerical como quiere suponerse.

Todos los oradores combatieron á la gran prensa que combate ahora el Descanso habiendo sido la primera en reclamarlo. Se pidió la clausura dominical de las tabernas y la supresión de las corridas de toros.

El socialista Pablo Iglesias usó de la palabra, el cual repitió las teorías de los demás oradores, insistiendo en censurar á la prensa y negando que la Ley del Descanso tenga carácter clerical. La reunión se disolvió después en medio del mayor orden.

Congreso

Madrid 2 á las 19'50.

En el Congreso se ha celebrado la sesión preparatoria. Se ha leído el Real Decreto autorizando la apertura de las Cámaras.

Salmerón de cuidado

Madrid 2 á las 22.

Zaragoza.—Después de haberse celebrado el meeting republicano en honor del Sr. Salmerón ha sufrido éste un vértigo seguido de gran colapso.

El estado del ilustre tribuno es de cuidado, habiendo recomendado los doctores la mayor tranquilidad de espíritu y el descanso físico.

Moneda falsa.—Cógida

Madrid 2 á las 23'30

Valencia.—Se ha descubierto una fábrica de moneda falsa, habiendo sido detenidos tres individuos.

Lisboa.—En la corrida de toros que acaba de celebrarse ha sido cogido el diestro Machaquito.

Ha sido volteado por el toro sufriendo una herida de alguna consideración en una pierna.

La guerra ruso-japonesa

Ofensiva prohibida de los ruses

Madrid 2 á las 23'30

Telegrafian de Mukden que la situación ha cambiado de tal modo que es muy verosímil que los rusos avancen contra las posiciones avanzadas japonesas de Yantas, tomando la ofensiva.

Los rusos han recibido refuerzos de consideración y ocupan buenas posiciones que han fortificado con muchas piezas de artillería.

Varias noticias

Madrid 2 á la 19'50.

El día 4 del actual el Zar despedirá la segunda escuadra del Báltico que marcha al Extreme Oriente.

Los chinos siguen excitando al país contra los rusos.

El ejército japonés será aumentado en 200.000 hombres, según comunican de Tokio.

ALCANCE DE LA NOCHE

Nuestra información

D. Alejandro Rosselló

En el vapor correo de esta tarde ha salido para Barcelona y Madrid, nuestro particular amigo el diputado á Cortes por Mallorca, D. Alejandro Rosselló.

De nuevo, este diputado, pasa á Madrid para estar presente en las sesiones que se celebran en la nueva legislatura del Congreso.

Al darle nuestra despedida, deseamos que sus activos trabajos desde los escaños, sean benéficos para España en general y en particular, para esta isla.

Al muelle han acudido para despedirle numerosos amigos particulares y políticos.

Lo de la calle de Cererols

El asunto de esta calle está paralizado porque aún los peritos nombrados por las partes no han emitido dictamen sobre la forma de apuntalar las casas números 2 y 4, declaradas ruinosas.

Esta mañana en la secretaría de Ayuntamiento todavía no se había recibido oficio alguno respecto al fallo de Gobernador civil relativo al acuerdo de la Comisión Provincial revoando el del Ayuntamiento que mandó derribar las casas números 4, 6 y 8, estas dos últimas ya derribadas.

Fuera conveniente que se activara en lo posible la resolución de este asunto, puesto que con el apuntalamiento se irrogan molestias al tránsito rodado.

Peregrinación

En Inca reina bastante animación con motivo de la peregrinación al santuario de Santa Magdalena que el próximo domingo tendrá lugar su conmemoración de 50.º aniversario de la proclamación del dogma de la Inmaculada Concepción de María.

A la una de la tarde saldrá la peregrinación de la parroquia de Inca y llegará á Santa Magdalena á las tres. Se cantará allí una salva ó Te Deum y después de un breve descanso los peregrinos regresarán á dicha ciudad.

El edificio de San Francisco

Nuestros lectores se hallan enterados de la visita que el Alcalde y algunos concejales llevó á cabo al antiguo convento de San Francisco.

Han entendido aquellos señores que es muy conveniente pedir al Estado la cesión de aquel edificio, que pueden destinarse á diferentes usos.

La petición, que se ha hecho es extensa y en ella se hace constar lo provechoso que sería para el Ayuntamiento la posesión de aquel edificio.

En la solicitud que se eleva, se excluye el claustro, que como es sabido, está declarado monumento nacional.

Un banquete

Para conmemorar la implantación de la ley del Descanso Dominical se celebró ayer en Cas Catalá, un banquete entre los socios de la sociedad de dependientes La Unión Protectora Mercantil.

Desde las siete á la una de la tarde salieron en varias tandas, de la sociedad, domiciliada en la calle de S. Bartolomé, unos doce carruajes.

Atentamente invitados por el Sr. Presidente de dicha sociedad, acudimos también al banquete.

A las doce del día ya se encontraban en Cas Catalá la mayor parte de los socios, dedicándose en su mayor número á la pesca, y los otros á recorrer en estrecha unión los diversos parajes y pinares de aquellos contornos.

Momentos antes de la comida se sacó una fotografía de todos los allí presentes.

A las tres pasaron al comedor todos los socios y fué servido con bastante aceptación, el siguiente menú:

Entremeses  
Paella á la valenciana  
Añón con salsa  
Bosbiff y ensalada  
Postres  
Dulces  
Vinos  
Café

El número de comensales ascendió á unos ochenta.

Después de la comida, durante la cual reinó la más completa animación entre los comensales, inició los brindis el presidente de la Unión Sr. Soler, el cual en breves palabras, explicó la causa de aquel banquete, motivado para conmemorar el triunfo obtenido por los dependientes al conseguir el ideal que tantos años hacia perseguir y que es el Descanso Dominical, descanso que tan necesario les es después de trabajar durante toda la semana. Terminó dando vivas al Descanso dominical y á la Unión Protectora Mercantil, vivas que fueron contestados calurosamente.

Después del brindis del Sr. Presidente, el Sr. Secretario leyó una carta del Sr. Decano de la Prensa D. Felipe Guasp disculpándose de no poder asistir al acto.

El Sr. Garca, á instancias de los comensales, usó de la palabra exitando á todos los dependientes á fin de que estrecharán más y de cada día los vínculos que los ligan entre sí, y que los vireanos á seguir siempre detrás de su madre que es la Unión protectora Mercantil.

El discurso del Sr. García fué muy aplaudido.

Después de estos brindis el Sr. Secretario leyó el siguiente telegrama que por unanimidad se acordó mandar al Presi-

dente del Consejo de Ministros Sr. don Antonio Maura:

«Asociación dependientes reunidos en fraternal banquete motivo implantación descanso dominical saludan afectuosamente V. E. Presidente Pedro Soler.»

Después de terminado el banquete, todos los comensales volvieron á Palma en la más completa unión y armonía.

Después de lo dicho, sólo nos resta dar las gracias, al Sr. Presidente de la Unión y demás personas que forman la comisión, por las múltiples atenciones tenidas con nosotros.

Sobre un ferrocarril

Nos consta positivamente que desde hace algún tiempo, la Diputación Provincial está efectuando gestiones para que el ferrocarril Palma Sóller sea incluido dentro del plan de ferrocarriles secundarios.

Al efecto, el presidente de la Diputación Sr. Soeñas, algunos diputados y el ingeniero jefe de esta provincia hace muchos días celebraron una reunión tratando de este proyecto, que de realizarse sería una verdadera mejora para Palma y Sóller.

En dicha reunión el Sr. Estada manifestó que no había incluido en el plan de ferrocarriles secundarios al de Sóller, porque con anterioridad había un concesionario, el Sr. Estada.

La Diputación, desecha de hermanar los intereses del Estado y de esta provincia estudió la manera de que dicho proyecto fuera incluido en el citado plan de ferrocarriles secundarios.

En la sesión que mañana celebrará la Diputación, su presidente dará cuenta de los trabajos que sobre este asunto se ha llevado á cabo por la corporación, demostrando con ello que sin excitaciones de corporación alguna, labora en pro de los intereses de esta provincia.

Robos y hurtos

En la casa número 84 de la calle de Cruz, de Llubí, habitada por D. Antonio Oliver Perelló se cometió un robo consistente en 119 pesetas, 14 bastones de oro y 4 pañuelos de seda.

La guardia civil está practicando diligencias para detener á los ladrones.

Del predio Son Falloer, del término municipal de Calviá se han cometido hurtos de almendras, Algarrobas y aceitunas.

La benemérita detuvo á una mujer ocupándole 45 Kilogramos de almendras, 31 de algarrobas y 65 de aceitunas.

En el monte comunal de Oaimari ha sido detenido un sujeto que se proponía sacar del sitio denominado Coma d'en Moirata 80 Kilogramos de pino en tronco.

En el predio Son Esqueltes del término de Palma se ha cometido un robo consistente en tres billetes de 50 pesetas del Banco de España.

Los autores no han sido habidos.

Asuntos municipales

Un vecino de la calle de la Boteria ha presentado hoy una reclamación al Ayuntamiento, la que ha pasado á informe de la Comisión de Beneficencia y Fomento, contra cierta fábrica de toneles existente en dicha calle, por las molestias que con el ruido, humos y ocupación de la vía pública ocasionan al vecindario.

El teniente de alcalde D. Pedro Perera ha solicitado dos meses de licencia para ausentarse de esta isla.

Durante su ausencia se encargará de la cuarta tenencia de alcalde el regidor D. Rafael Ramis como concejal que obtuvo en la elección mayor número de votos.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Octubre

Sábado 1.º.—Los centros de depresión que habrá en el golfo de Gasconia y en el Mediterráneo superior y los mínimos secundarios que se formarán en el centro de España y en Argelia causarán algunos chubascos y tormentas, especialmente desde el Cantábrico á las regiones centrales.

Domingo 2.º.—Con la llegada á Irlanda de un centro borrascoso y á la bahía de Vizcaya y SO. de la Península de otros mínimos secundarios, se perturbará más la situación, desarrollándose algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. y N. al centro y en Andalucía.

Lunes 3.º.—Será parecido al anterior por que seguirán actuando sobre nuestras regiones los centros perturbadores señalados que se habrán corrido hacia el E.

Del 4 al 6.—Serán bastante tranquilos por punto general, pero se sentirá en la región mediterránea la influencia de las bajas presiones que habrá en los golfos de León y Génova, y en el NO. y N. de los centros borrascosos que se acercarán á Irlanda.

Viernes 7.º.—Se formarán mínimos barométricos en el Mediterráneo y en el Cantábrico y á la vez aparecerán por el SO. y NO. de la Península nuevas fuerzas del Atlántico. Esta disposición de elementos en estado de lucha no es favorable para que se descomponga mucho el tiempo, así es que solamente se producirá en este día alguna lluvia en las regiones cantábrica, mediterránea y en el SO.

Sábado 8.º.—Al desaparecer la oposición de fuerzas del día anterior, las bajas

presiones del SO. y NO. avanzarán hacia la bahía de Vizcaya, centro y SE. de España, ocasionando lluvias y tormentas, principalmente en la región cantábrica y desde Andalucía y centro al Mediterráneo.

Domingo 9.º.—Quedará una depresión por el NO. de Francia y Canal de la Mancha y un secundario por Marruecos y el Estrecho y mejorará la situación general, registrándose, sin embargo, algunas lluvias en el NO., N., SO. y S.

Lunes 10.º.—Empezará el estado atmosférico, porque la depresión del NO. de Francia se hallará en el Mediterráneo superior y el secundario de Marruecos habrá pasado á los parajes de Argelia, por lo que se producirán lluvias en las regiones cantábrica y mediterránea, desde donde se propagarán hasta el centro.

Del 11 al 14.—Persistirán las bajas presiones en el Mediterráneo y avanzarán otros mínimos sobre el Cantábrico y SO. de la Península, ocasionando un régimen lluvioso y chubascoso, con descenso de temperatura del 13 al 14.

Sábado 15.º.—Habrán subido las presiones y mejorará la situación. SENECHON.

Procesión

En la iglesia de Santa Catalina de Sana ayer tarde se celebró procesión dedicada á la Virgen del Rosario.

Fernaban la comitiva crecido número de fieles.

Durante el trayecto se rezó la tercera parte del Rosario.

Numeroso público presenció el paso de la procesión

Religiosas

Para hoy.—Santos Cándido, Fausto y compañeros mártires y Gerardo.

Para mañana.—San Francisco de Asís, fundador y Santa Aurea, virgen.

Mañana terminarán en Sta. Clara en honor de San Francisco de Asís.

A las seis y media exposición, á las diez misa mayor con sermón por el Rector del Seminario D. Miguel Maura.

Al anochecer, rezar, meditación, trisagio y solemne reserva.

En Santa Magdalena empezará un jubileo dedicado á San Francisco de Asís.

A las seis exposición, á las diez misa mayor con sermón por el canónigo Don Buenaventura Barceló.

Por la tarde, á las seis y tres cuartos rezar, oración y reserva.

En esta iglesia mañana se celebrará fiesta dedicada al Santo su titular.

A las siete y media se celebrará misa de comunión general para los Tercerarios y Fieles devotos del Santo; á las diez y media se cantará la misa mayor partitura del Mtro. Gounod y con sermón por D. Bernardo Matas Pbro.

A las seis y media de la tarde se rezará el Santísimo Rosario, acto continuo habrá sermón por D. Bernardo Matas presbítero concluyendo con la adoración de las Llagas del S. P. S. Francisco.

En las Capuchinas mañana á las diez misa mayor con música y sermón que dirá el P. Miguel Cerdá, liguista.

Por la tarde, á las cinco, exposición, meditación, trisagio y reserva.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado esta mañana de Alicante en el vapor correo Balear, figuraban D.ª Catalina Ramón, D.ª Concepción Roig, D. Mateo Martorell Don Pedro Natalio, D. Juan García, D. Manuel Salas y D. Francisco Sejer.

De Ibiza, han llegado entre otros, don Juan Ferrer, D. Juan Tur y D. Francisco Mari.

Para Barcelona, han salido esta tarde en el vapor correo Balear, D. Manuel Mas, D. José Pomar, D. Antonio Bennisar, D. Juan Tomas, D. Matías Garau, D. José Alorda, D. Mariano Grau, don Juan y D. Luis Vila, D. Antonio Mas y otros.

Han contraído Matrimonio D. Antonio Martorell Juan con D.ª Maria Josefa Thomás Bordoy y D. José M. Masaró Villalonga con D.ª Juana Ana Ferrer y Mari.

Maritimas

Durante las últimas 24 horas, el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha sido el siguiente:

Entradas  
De Barcelona, lo efectuaron en la mañana de ayer el vapor trasatlántico Martin Saens y el correo Cataluña.

De Torrevieja, el pallebot Nuevo Corraón.

De Rosas, la palisera goleta Safo.

De Ibiza, el vaporeito Salinas.

De Ibiza y Alicante, el vapor correo Balear.

Balsidas

Para Barcelona, la palisera goleta Marí.

Para las Antillas, el vapor trasatlántico Martin Saens.

Para la isla de Cabrera el vapor del mismo nombre.

Para Marsella, el vapor Miramar.

Para Barcelona, el vapor correo Balear.

Otras noticias  
Mañana de seis á siete debe llegar de Barcelona, el vapor correo Bellever. Dicho buque por la tarde saldrá de nuevo para el punto de su procedencia.

Banca y Bolsa

Valores locales  
Día 3 de Octubre de 1904

Table with columns: ACCIONES, Valor nominal, Diver. -bolado, Diver. Divero, Pagos. Rows include Crédito Balear, Fomento Agricol, Isla Marítima, etc.

Valores públicos

Table with columns: Oficial del día 1 á las 15, 4 por 100 Interior contado, Banco de España, Francos, Libras, etc.

Arrocería de Son San Martí

Comisión oficial de ensayos (alvo variación) AMONQUILL BOMBA

P. saoo de 80 k. con env. Pts. Cts. Pts. Cts.

Table with columns: Marca, Muro, La Puebla, Alondra, etc. and prices.

Los precios anteriores, se entienden sobre wagon en la estación de Pont d'Inca ó sobre muelle en el puerto de Palma.

Si se desean en esta capital aumentarán dos pesetas en saco de 80 kilos por derechos de consumo.

En el despacho de la Sociedad, Palacio 16 se cotizan hoy los siguientes precios:

AMONQUILL BOMBA

Table with columns: Marca Son S. Martí Extra, Pts. Cts. Pts. Cts.

APERTURA DE CURSO

En la Escuela de Artes é Industrias

El acto

Al anocher del sábado día 1.º de Octubre se verificó en la Escuela de Artes é Industrias la apertura del curso de 1904 á 1905 y la repartición de premios á los alumnos de la Escuela y, en el mismo acto, á las alumnas de la clase libre á cargo de la Academia de Bellas Artes.

El gran salón de actos públicos (clase de Dibujo Artístico) espléndidamente iluminado por la luz eléctrica y adornado con los trabajos de los alumnos y alumnas premiadas, el Retrato de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se hallaba previamente ocupado por un centenar de alumnos y unas veinte señoras y señoritas y entre estas la totalidad de las premiadas.

A las 6 y media entraron en el salón el Sr. Gobernador civil D. Gonzalo Odrín de la Pedraja, acompañado del Sr. Director y claustro de Profesores, del Secretario y académicos de la de Bellas Artes, del representante del Cabildo Catedral, Canónigo D. José Miralles, de Mr. Aldibert, Consul de Francia, del señor Walls consul de Italia, del representante del Colegio Odontológico D. Domingo Cassanovas, representantes de la prensa y otras personas invitadas al acto que no recordamos en este momento.

La Memoria

Después de haber ocupado dichos señores sus respectivos asientos, el Secretario de la Escuela dió lectura á la memoria reglamentaria, cuyos puntos más salientes y de grande importancia son: la constitución definitiva de la Escuela en elemental de Artes é Industrias, la supresión de las asignaturas de los Estudios superiores, quedando estos agregados como secciones de la asignatura de Dibujo Artístico y pasando los dos profesores y un ayudante de dichos estudios superiores á la sección artística.

Es también una innovación de importancia la concesión á esta Escuela por el Gobierno de 2000 pesetas para suplemento de material y la de 500 pesetas para premios en metálico á los alumnos obreros ó hijos de obrero. El número de alumnos matriculados, cada uno de ellos á una sola asignatura, fué en el curso anterior de 532, resultando de los exámenes de fin de curso 39 sobresalientes, 30 notables y 71 aprobados. Fueron además recompensados con premios en metálico 16 alumnos de los que habían obtenido la nota de sobresaliente.

La matrícula de la clase diurna de alumnas fué en el curso anterior de 112, obteniendo en los exámenes de fin de curso 6 sobresalientes y 5 notables.

Reparto de premios

Leída la memoria se efectuó el reparto de premios á las alumnas y alumnos cuyas listas nominales dimos ya á conocer á nuestros lectores.

Después del reparto de premios el

Sr. Gobernador concedió la palabra al Secretario General de la Academia de Bellas Artes, quien se expresó en los siguientes términos; refiriéndose á la clase de alumnas á cargo de dicha Academia.

Discurso del secretario

Para muchos de los Señores aquí presentes podría prescindir de explicar como se fundó é inauguró esta clase á título de ensayo hace ya bastantes años, cosa desconocida de algunos que nos favorecen con su asistencia y especialmente del Sr. Gobernador de la Provincia que preside este acto. Esta clase que instaló la Academia cuando á su cargo corrían la Escuela especial de Bellas Artes, fué simpática al público; acudieron las alumnas ávidas de enseñanza, las cuales por su condición y en su mayor número no podían sufragarla. Conociendo los buenos resultados que podía producir, la Excmo. Diputación provincial y el Excmo. Ayuntamiento se prestaron á contribuir por mitad á las gratificaciones de los Profesores de las Escuelas nocturnas que pedían encargarse de este exceso de trabajo, pero en dicho gasto no se incluía la más mínima cantidad para material de enseñanza, supuesto que, á la galaería del señor Director de la Escuela de Arte é Industrias se deben el leal, y originales de que hoy se dispone.

Sustentaba la Academia la idea de convertir esta enseñanza libre en oficial, mas, el Decreto de 1892 separando la Academia de las Escuelas esterilizó sus buenos propósitos, y la clase libre de Alumnas quedó en situación difícil, hasta que la Academia se hizo especial cargo de ella por su condición de enseñanza libre; puesto que no se poseían originales adecuados y así permitiéndonos llevar la voz de la Academia, ruego al Sr. Gobernador que por su valiosa cooperación procure obtener de las Excelentísimas Corporaciones, provincial y municipal la módica cantidad de 500 pesetas para material de que por completo carece esta Academia y que la ayuda y concurrencia de las Alumnas reclama.

Perteneciendo el que usa de la palabra á los que se van; me permitiré indicos brevemente una idea que es suplico tengais siempre presente: sed como la industriosa abeja que va horas lejos de su colmena á buscar el jugo y amargo polen de las flores para elaborar después en sus panales la dulce y sabrosa miel; haced lo mismo, acudid á las clases, escuchad á vuestros profesores, dibujad y elaborad el resultado de vuestro estudio el cual os será provechoso y necesario en los trabajos de vuestra industria ó entretenimiento.

No creais que el arte sea dibujar una flor ó pintar un paisaje; entretenerse en cosas ligeras; el arte es todo lo debido á la mano del hombre en sus varias manifestaciones de utilidad ó industria mecánica de todo cuanto la naturaleza no produce, eso es, el arte, y hay arte en el ladrillo, en la piedra, en el bronce, tabl, lienzo, en el mosaico y bordado, en todo cuanto reconoce por punto de partida el útil y lo bello, por eso se llaman nobles y liberales artes.

Comprenderais la vida sin nada de arte, sin los productos de la actividad inteligente del hombre? el mundo sin arte sería un erial en el que no podríamos vivir. Recordad bien, los que como he dicho antes en el caso de su vida vamos á desaparecer sabiendo poco ó mucho, no vinculamos, no hacemos herederos, cada cual se lo lleva; de consiguiente lo que aprendais vuestro será, lo que los Profesores os enseñen, para vosotros será, no lo olvidéis y continuad, como hasta el presente, asistiendo á esta gratuita enseñanza que se os ofrece. He dicho.

Habla el Gobernador

El Sr. Odrín de la Pedraja se levantó y dijo:

Señores: en primer término no puedo menos de dirigirme al anciano secretario de la Academia de Bellas Artes, señor O'Neill, que me ha precedido en el uso de la palabra, para encomiar los esfuerzos de la Corporación Académica, en crear y sostener la utilísima clase de alumnas, en su mayoría, pertenecientes á la industria artística del bordado, las bordadoras mallorquinas gozan en el continente de justo renombre y fama universal, y su enseñanza merece por tanto, la protección de las corporaciones populares, las primeras y mas interesadas en la conservación y perfeccionamiento de una industria tan ventajosa mente conocida y apreciada.

Por mi parte ofrezco á la Academia mi decidido apoyo personal y el de la influencia de mi cargo pueda proporcionar, para obtener de las Corporaciones locales que concedan á esta Academia los recursos para dotar esta clase con el material de enseñanza necesario para el progreso de sus alumnas.

Al dirigirme á las alumnas de la Escuela de Artes é Industrias, he de aprovechar las elocuentes indicaciones del Sr. O'Neill, sobre lo que es el Arte en general. Es un sentimiento innato en el hombre sin el cual la vida sería perdería todo su encanto, y todos los productos de la industria los atraerlos con que los avalora la aplicación del arte de lo bello. Pero, cuanto sumo de esfuerzos en la esterilización de este sentimiento desde sus primeras manifestaciones en el hombre primitivo hasta las espléndidas de los tiempos modernos. Allí, en mi tierra, hay una cava, habitación troglodita de los hombres en los tiempos prehistóricos, en cuyos muros se ven trazados toscos dibujos representando árboles, animales y ros objetos de la naturaleza; desahogada imitación de cuanto les impresionaba. Al contemplar aquellos rudimentarios ensayos del arte siempre se me hace irridir considerar con admiración la obra y el empeño que ha debido realizar el

hombre en el transcurso de los siglos que nos separan de aquellos tiempos primitivos, para llegar al Arte clásico de Grecia, al entusiasmado y rico de Roma, y en nuestra patria, á las maravillas del arte ojival. Aquí, en esta provincia, donde el arte ha tenido siempre insignes cultivadores, contemplad la obra de vuestros antepasados, la catedral de Palma, la Lonja, ejemplar admirable de la arquitectura civil del Siglo XV, monumento, digno de competir con los más bellos de la península, y con los más celebrados del extranjero. Después: cuántos esfuerzos de la artística grey para alcanzar los esplendores del Renacimiento, en el que se resumen los prodigios de la cultura artística de Grecia y Roma con el espíritu de la Edad moderna.

Pero el Arte, manifestación del sentimiento del hombre es una necesidad moral, sentimiento y necesidad que el artista pugna para exteriorizar, y que sólo los poderes públicos y los mecenas pueden con su protección elevar á sus más espléndidas manifestaciones.

Ne es una industria que viva de la necesidad material, regulada por la oferta y la demanda. La perfección del Arte resulta de la suma de esfuerzos y sacrificios de generaciones de artistas y de mecenas generosos ó prósperos gobiernos que con su protección convierten en realidad los ensueños del artista.

En el sentido más noble que pueda concebirse, siempre ha sido el arte protegido y protegidos cuya obra resulta tan provechosa la admiración entusiasta de los pueblos.

Yo, no sé el juicio que nuestros señores formarán de nosotros; cual será el fallo del venerable al examinar nuestros actos, nuestras instituciones y el régimen social bajo el cual vivimos, pero sé desde ahora que, la historia, si Dios la verdad, habrá de declarar que en los comienzos del siglo XX, ni los gobiernos ni las clases directoras olvidaron, y á la vista está el ejemplo, la educación de las clases obreras y populares. He dicho.

Acto seguido el señor Gobernador, en nombre de S. M. el Rey, declaró abierto el curso escolar de 1904 á 1905, y se levantó la sesión, recibiendo el señor D. Gonzalo Odrín de la Pedraja elucubrante felicitación por las elocuentes palabras que acababa de pronunciar.

Diputación provincial

Esta mañana, por falta de número, tampoco pudo la Diputación provincial celebrar sesión.

La causa obedece en que todavía existen buen número de señores diputados que se hallan veraneando.

Para mañana se halla de nuevo convocada la Diputación.

Mañana es seguro que habrá sesión, puesto que los diputados que viven en los pueblos y que han venido hoy, no han marchado, esperando á mañana, que regresarán otros, por haberles recomendado su asistencia el presidente de la Diputación Sr. Soeñas.

El Sr. Gobernador también ha telegrafiado á los diputados menorquines é ibicencos, para que pasen á Palma para asistir á las sesiones.

Descanso dominical

UN CONFLICTO

Con motivo de la aplicación de la Ley del descanso dominical, ocurre en la villa de San Juan un grave conflicto.

Desde tiempo inmemorial, se celebra feria mercado todos los domingos. tantos días en que, puede decirse, se hacen compras y ventas.

Ahora, con motivo del descanso, dícese que dicho mercado y feria se trasladará á otro día; pero como uno de los ingresos municipales arrandados en pública subasta, es el impuesto sobre las transacciones y arriendos de sitios en dicho punto resultando que si se traslada á un día laborable nadie ha de ir allí, el empresario pedirá rescisión del contrato é indemnización de daños y perjuicios.

LAS MULTAS

Están ya casi pagadas todas las multas impuestas hasta ahora por infracción del descanso dominical en esta ciudad, y regularmente no pasarán muchos días sin que la Junta Local de Reformas Sociales distribuya su importe en favor de los obreros, como dispone el reglamento.

¿SERÁ VERDAD?

Se susurra que á la sesión del miércoles asistirá entre el público varios obreros para protestar contra el acuerdo del Ayuntamiento; tomado en la última sesión, por el que se prorroga el mercado de los sábados hasta el domingo de sel á sol, fundados en que esto infringe un orden del Gobernador, y que tiene por objeto onubierta eludir el descanso forzado el domingo.

TIENDA

Se vende una tienda de comestibles con todos sus accesorios y buena clientela.

Informarán Centro de Anuncios.

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ  
expectorantes y calmantes de la Tos  
Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ  
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perelló

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO  
Unico representante en Baleares Barcardo Estela.

De Teatros

EN LA PROTECTORA

Anoche inauguró sus funciones en el teatro de la sociedad La Protectora la compañía cómico-dramática que dirige el primer actor D. Bernardo Manera...

La aparición otra vez a la escena del señor Manera fué atractivo suficiente para que una numerosa y distinguida concurrencia llenara el local...

Se distinguieron en sus respectivos papeles la señorita Usara (V), demostrando ser una actriz de primera orden...

Para el próximo domingo, está anunciada la comedia en tres actos 'El octavo no mentir' y el juguete cómico 'El Ventanillo'.

Auguramos un segundo éxito a la compañía.

MAR Y TIERRA

Ante un público numeroso se puso en escena en el teatro de esta sociedad por la compañía que dirigen los señores Lluís Palié, el drama en cinco actos 'Los perros del monte de San Bernardo'.

Los artistas cosecharon numerosos aplausos.

Para el próximo domingo se anuncia el grandioso drama original de Alejandro Dumas 'Margarita de Borgoña'.

De la Región

De Sóller

El sábado último llegó al predio Cals Rey de aquella ciudad el artista don Santiago Rusiñel acompañado de su esposa e hija.

Anoche en el teatro de la Defensora Soberana una compañía de aficionados puso en escena las zarzuelas 'Marina y las tentaciones de San Antonio'...

El Ayuntamiento de Sóller ha facilitado el local del ex convento de San Francisco a la Comunidad de los hermanos de la Doctrina Cristiana...

Se cree que a primeros de Noviembre empezarán las clases en dicho colegio.

La escuela 2.ª de niños que estaba instalada en el convento irá a ocupar el local denominado 'dos cell'.

Ayer en la iglesia parroquial se celebró solemne fiesta dedicada a la Virgen del Rosario.

A las diez se cantó la misa con sermon por el Sr. Cura Arapireta.

Por la tarde se celebró una procesión que recorrió varias calles, asistiendo gran número de fieles.

Mañana en San Francisco se celebrará fiesta dedicada al Santo Titular.

NOTA COMERCIAL

Mercado de Petra

El mercado verificado hoy en ésta se ha visto en extremo concurrido, debido seguramente a celebrarse en domingo y, por tanto, no poder hacer compras en ninguno de los pueblos vecinos.

Los precios que han regido son los siguientes: Trigo, de 19'00 a 19'50 los 72 litros (cuartera).

Cebada, de 11'00 a 11'50 id. id. Avena, de 9'00 a 9'25 id. id. Habas, de 19'00 a 19'50 id. id.

Algarrobas, a 4'00 los 42 kg. (quintal). Cerdos cebados, de 10'00 a 11'00 arroba.

Es de esperar que en los domingos sucesivos todavía sea mayor la afluencia.

de forasteros, pues serán muchos los que aprovecharán la ventaja de celebrarse este día el mercado; y toda vez que está prohibido, según la Ley, el vender en todos los pueblos de la Isla que no tengan previamente concedido la celebración de mercado en domingo.—G. R. 2 Octubre 1904.

Gacetillas

No extrañen nuestros lectores recibir este número algo más tarde de que de costumbre. Ello se debe a una ligera avería en el motor, la que no ha quedado reparada hasta las siete de esta noche.

Esta tarde un caballero que tiene algo trastornadas sus facultades mentales en un momento de exaltación ha atentado contra su vida disparándose dos tiros de revólver e hiriéndose de bastante gravedad.

El día de Santa Teresa por la tarde las alumnas de los diferentes colegios que están a cargo de congregaciones religiosas, irán a pie al oratorio del monte de Bellver, acompañadas de sus profesoras, cantando esgrados himnos.

El dueño de la Perfumería del Teatro nos participa, que celebrada la rifa, que todos los años acostumbra, en obsequio a sus numerosos parroquianos han salido premiados los números siguientes.

Table with 2 columns: Ptas. and description of prizes like '1980 Un abanico de naor; su precio. 80'00'.

Ayer en el caserío del Secar del Real se celebró un mitin de albañiles.

Los individuos de primera y segunda reserva pueden pasar a firmar sus pases en las oficinas del Regimiento Infantería de Palma.

El jueves próximo, a las cuatro de la tarde, se reunirán en la Cámara de Comercio los taberneros y dueños de establecimientos en que se expendien bebidas al por menor...

Al anochecer de ayer se dispelmó un balcón de la casa n.º 10 de la calle del Temple, no ocurriendo afortunadamente desgracias personales.

Ha sido encerrado en Capuchinos por la guardia municipal un sujeto que maltrató a su madre.

Han sido remitidas a la ordenación de pagos las nóminas de los maestros de esta provincia, correspondientes a la mensualidad de Septiembre.

La guardia civil de Palma, Aludía y Sineu ha denunciado a varios sujetos por pastoreo abusivo.

La guardia civil de San Juan ha detenido a un joven llamado Rafael Grimalt Biera presunte autor de haber agredido a otro llamado Vicente Reig Reig, causándole varias lesiones en la cabeza.

Mañana en la iglesia de San Nicolás a las ocho y media, celebrará su primera misa el joven Pbro. D. José Cortés.

En la secretaría del Ayuntamiento de Sóller se halla expuesto al público el presupuesto ordinario feriado para el próximo ejercicio de 1905.

El Alcalde de San Juan Bautista anuncia subastas para el arriendo del impuesto de consumos en aquella localidad para cubrir los supos y recargos del próximo año de 1905.

El Comandante de Marina de Ibiza cita al individuo Juan Costa Juan, natural de Formentera.

El Alcalde de Manacor ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el Boletín Oficial el extracto de los acuerdos tomados el mes de Agosto último por la Corporación que aquel preside.

Desde ayer tarde se encuentra fondeado en este puerto el cañonero Nueva España. Dicho buque procede de Barcelona y Mahón, para cuyos puntos salió al servicio de la Administración de Hacienda de esta provincia.

El vapor correo Belver ha sido portador esta mañana de Alicante de unos doscientos corderos para el consumo de esta población.

Para Barcelona ha embarcado esta tarde el vapor correo unos 150 cerdos cebados y buen número de sacos de almendrán.

La Sociedad anónima Agua y Sales de Mediana de Aragón, agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con éste, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la CAJITA IDEAL...

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowichy de Moscú, no hay más que tomar un solo frasco.

Las madres que tienen poca leche deben suplirla con laarina Bébé, encontrada en descaño para sí y robustez para su hijo.

Novidades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Para tener un buen par de zapatos de goma, pídase la marca Bostón.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discos de pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.

El legítimo Jarabe Climent Salud, cura la anemia, escrófula, tisis.

¿Tenéis carifio a vuestra salud? Tomad el Ferro Quina Bisiéri.

Quien usa el Ferro Quina Bisiéri come con apetito.

El Ferro-Quina Bisiéri devuelve las fuerzas a los convalecientes.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del antipaludismo ESANOFELLE.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa Nocera Umbra se combate la obesidad.

El Ferro-Quina Bisiéri vence las anemias.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el ESANOFELLE.

El mejor antipalúdico conocido es el ESANOFELLE.

El agua mineral de mesa Nocera Umbra es refrescante, digestiva y gasosa.

El Agua mineral de mesa Nocera Umbra está indicada para los catarros de la vejiga.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 11.

Jaime Hernández pintor,

San Miguel 21, Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cuadros rasos de tela, se pintan perlas del color que se desea...

La colocación del papel a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18. Corresponsales en toda al Península.

GRAN COMPETENCIA San Miguel, número 21, Palma

Estas palabras hicieron sonreír a Enrique de Lorena, que le dijo: —¿Os figuráis, padre, que si yo muriese la Iglesia experimentaría una gran pérdida? —Irreparable, monseñor; tan cierto como me llamo el padre Alfonso y soy dominico.

—¿Y por qué disputábais con ese soldado del rey? —Porque quería obligarme a pagar, siendo así que fué él quien convidó. —Pues bien; pagad—dijo el duque, y dando su bolsa al fraile se fue.

Y mientras que con la cabeza, apoyada en la ventana, escuchaba las sinistras predicciones del bufón y miraba a las cobardías y a los frailes y monjes que formaban el fúnebre cortejo, fijóse su mirada en un fraile de elevada estatura, cuyo aspecto le recordó el de su aventura, y experimentó un estremecimiento de alegría, y se dijo: —Si ese fraile fuese el padre Alfonso y pudiese subir...

Al hacer esta hipótesis no se explicaba aún qué partido podía sacar del padre Alfonso, pero se le ocurrió la idea de que tal vez podría enviar un mensaje a su hermana la de Montpensier, y pidió un confesor.

La casualidad, o mejor dicho, su buena estrella, hicieron que el bufón, una vez en el patio, se dirigiese a aquel mismo que le llamara a él la atención. Cuando se retiró Mauricio y se quedaron a solas, el duque preguntó: —¿Sois el padre Alfonso? —Sí,—respondió el fraile, y echó atrás el capuchón.

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante...

La PREPARACION DE WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimienta la fé del público...

El Sr. Dr. E. Duñás, de Buenos Aires, dice: 'Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su Preparación de Wampole en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio.'

Cada dosis es efectiva. El desengano es imposible. En las Boticas. Y droguerías de Antonio Benassar.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el ESANOFELLE. NOTICIAS DE LA PRENSA MEDICA.

El nuevo periódico Progreso Médico, Revista de Higiene y Medicina práctica, que se publica en Barcelona, refiere en un notable artículo, titulado 'La Moderna terapéutica, algunos de los juicios, declaraciones y certificados importantes de varios ilustres doctores acerca del empleo del medicamento Esanofele en el tratamiento de las fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, etc.'

El Esanofele preparado en la casa F. Bisiéri, de Milán, ha sido experimentado con gran éxito en Italia, España, República Argentina, Méjico, etc., y ha dado resultados inmejorables.

De él escribe entre otros, el Doctor don T. de Echevarría: 'En un caso de paludismo investigado he dado el Esanofele de Bisiéri y cuando los medios clásicos no me habían dado resultado, con el preparado en cuestión obtuve la desaparición de una fiebre intermitente palúdica, sin que hasta la fecha haya vuelto a reaparecer como acostumbraba a hacerlo cada quince ó veinte días en el individuo objeto de mi ensayo.'

Depósito general: D. Alfredo Bolando Barcelona, Bajada S. Miguel, 1. Se encuentran en todas las buenas farmacias.

AL LENTE DE ORO 25-BROSSA-25

Gafas y lentes cristal roca y demás clases.—Composturas al momento.—Epléndido surtido de Estampería y Molduras.

Ley y Reglamento DE LA RENTA DE ALCOHOLES

Con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación. Precio 2 pesetas. Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Nuestros regalos

Con el número de mañana reparativos a nuestros abonados el Cuaderno 26 de las

Obras completas de Campoamor

Los que se suscriban a LA ULTIMA HORA desde 1.º de Octubre recibirán GRATIS los 26 cuadernos publicados.

TALONARIO PARA LA Lotería de Navidad

Se imprimen en talones numerados, la cantidad que se desea interesar, el número del billete y nombre del depositario.

Grandes rebajas en los PRECIOS De 50 hojas 0'75 ptas. De 100 » 1'25 » De 150 » 1'75 » De 200 » 2'25 » De 250 » 2'75 » De 300 » 3'25 » De 350 » 3'75 » De 400 » 4'40 » De 500 » 5'00 » De 1000 » 9'00 »

Los suscriptores de LA ULTIMA HORA disfrutaran el 10 por 100 de rebaja. Se imprimen también talonarios en blanco a mitad de precio. Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Más telegramas Reunión de la mayoría

El programa de 1903.—Leyes protectoras.—Félicitaciones.—Crisis económica.—Los aranceles.—Servicio de Marina.—Ley electoral.—La marina mercante.—Romero, presidente del Congreso.—Villaverde y Silvea.

Madrid 3 a las 8'30. En la reunión de la mayoría, celebrada anoche, ocupó la presidencia el Sr. Maura, quien dijo que en la nueva legislatura con tinuará el programa de 1903.

Las leyes de protección a la Agricultura, Comercio, Marina, Admiatración local y responsabilidad de los funcionarios serán discutidas a la mayor urgencia.

El Presidente se felicita de la labor que ha ejecutado el Gobierno, alegrándose de ver que la opinión pública apoya al gobierno, en su política liberal práctica; y que asegura el principio de auto ridad y desarrolla la prosperidad y la dignidad del país.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

Antes de que se aprueben los presupuestos es necesario aprobar las reformas que se introducen en el servicio de la Marina.

El proyecto reformando la ley electoral y la administración local deberá ser aprobado antes de las próximas elecciones.

El Sr. Maura continúa diciendo que la denuncia del tratado de comercio con Suiza impone la necesidad de revisar los aranceles inmediatamente.

El proyecto sobre protección a la marina mercante, presentado por el anterior gobierno, ha sido reformado habiéndose aumentado la protección.

No dijo nada sobre la cuestión de los cambios.

Propuso la reelección del señor Romero Robledo para la presidencia de la Cámara, cuya proposición fué acordada por unanimidad.

El Sr. Romero dió las gracias, declarando que continúa siendo aliado del partido conservador con la misma lealtad.

La presencia en la reunión de D. Francisco Silvea y el señor Villaverde ha sido comentadísima por los presentes.

Están adheridos al Gobierno 203 diputados y 121 senadores.

La guerra ruso-japonesa

Accidente.—Cheque de un acorazado Madrid 3 a las 10'30 San Petersburgo.—El acorazado Ord ha chocado con un banco de arena en aguas de Cronstadt.

A causa de la lentitud con que marchaba el buque, el accidente no ha tenido consecuencias graves.

No obstante el Ord se vió obligado a regresar a Cronstadt.

BOLSA

Madrid 1 a las 15'50. (URGENTE) La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento.

Table with 2 columns: Interior contado 77'60, Interior fin de mes 77'00, Amortizable 5 por 100 97'45, Banco de España 480'00, Compañía de Tabacos 419'50, Francos 37'90, Libras 34'48, Exterior de París 87'80

Colegio Castellano

De 1.ª enseñanza y estudios comerciales Registrado con arreglo a la R. O. de 1.º de Julio de 1902.

CALLE DE VALERO, N.º 2 Director: J. CASTAÑO LLULL, Maestro Normal y Bachiller

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y permanentes.

Primera enseñanza graduada.—Trabajos manuales desde 1.º de Octubre próximo.

La Tomadura de Libros por partidas dobles se enseña con método rigurosamente pedagógico y verdaderamente práctico.

Los cursos empiezan en 1.º de Octubre de cada año.

Está abierta la matrícula para el próximo.

Calligrafía, francés, inglés, italiano y alemán

Repaso de todas las asignaturas de Bachiller a cargo de Profesores bien acreditados.

Se vigila diariamente la asistencia al Instituto.

Se dan a las familias notas mensuales del aprovechamiento de los alumnos.

Los padres de los externos recibirán cada noche aviso de las faltas de asistencia.

COGNAC SERRANO

El mejor de todos los fabricados en España.

20 PONSON DU TERRAIL EL REGICIDA

La juventud de Enrique IV

pacio, acompañándole hasta el final del corredor el bufón, que le dijo: —Si tenéis empeño, padre mío, en salvar al duque de Guisa, aconsejad a todas esas gentes que hay delante del Louvre, que se vuelvan tranquilamente a sus casas.

Hizo el fraile un signo afirmativo con la cabeza y apresuró el paso, adelantándose al suizo, el que el bufón había dado orden de que le acompañase hasta la puerta del Louvre.

Cuando desapareció en la escalera volvióse Orillon a Espernón y le dijo: —Asomados y contadme lo que hacen esas gentes.

Oíase ese murmullo sordo que precede a las tempestades populares y llegaba a oídos de Orillon, que añadió: —Mucho me temo que no tengamos tiempo de enviar en busca de Caboche, y se me ocurre una idea. En cuanto se oiga el primer disparo, cogereis, querido Mauricio, mis pistolas, entrareis ahí y levantaréis la tapa de los sesos al duque.

—¿Me lo ordenáis en nombre del rey? —¿Os lo mando en su real nombre!—dijo Orillon, y Mauricio respondió: —Así es hará en ese caso, pero me

apura una cosa; ¿cómo haremos entonces para echar la cabeza del duque sin estar separada del trozo? —La echaremos con éste; toda la diferencia se reduce a esto.

De pronto se oyó una detonación y Espernón se echó hacia atrás. Silbó una bala, rompió un cristal, rebotó en el suelo e hirió en una pierna a un suizo, y Orillon ordenó: —¡Idos!

Cogió Mauricio las pistolas y entró apresuradamente en la sala, en la que se hallaba el de Guisa, mientras que Orillon decía con acento solemne: —¡Sombrero en meno, señores, y roguemos por el alma del Sr. duque de Guisa, que va a morir!

XIII ¿Por qué al duque de Guisa se le había ocurrido la idea de confesarse y por qué se estremeció al ver entrar al fraile? Vamos a explicarlo en pocas palabras.

Dos días antes, al caer de la tarde, pasaba embosado hasta los ojos, por una de las más desiertas callejuelas del barrio de Saint-Antoine, y se detuvo ante la puerta de una casa de emidas, en cuyo interior se oían exclamaciones de cólera, gritos y juramentos. Vió una mesa derribada y bajo a ésta a un soldado borracho, mientras que otro luchaba a brazo partido con un fraile que no tenía armas, pero que era alto y fornido, y al que el soldado trataba de herir con una daga.

El duque echó mano a la espada y salvó al fraile, que se arrojó a sus pies y le besó la mano, llamándole al primer defensor de la Iglesia.

La casualidad, o mejor dicho, su buena estrella, hicieron que el bufón, una vez en el patio, se dirigiese a aquel mismo que le llamara a él la atención. Cuando se retiró Mauricio y se quedaron a solas, el duque preguntó: —¿Sois el padre Alfonso? —Sí,—respondió el fraile, y echó atrás el capuchón.

—Padre mío—dijo el de Guisa arrojándose a sus pies,—hace dos días que os ayudé a vivir y hoy me vais a auxiliar a mí a bien morir.

—¡Morir!—repitió emocionado el fraile.—¡Eso es imposible! El rey no se atre verá.

—El rey se atrevió hoy; dió sus órdenes y éstas se ejecutarán.

—Eso no puede ser, monseñor, porque vuestra alteza es el brazo derecho de la Iglesia.

—Es cierto,—dijo con tristeza el duque,—y el día en que yo muera, Francia será hugonote. El rey de Navarra en el Louvre, padre mío, y cuando caiga mi cabeza...

—Voy a salir de aquí, monseñor, recorreré las calles de París, amotinaré al pueblo, y volveré a su frente a libertaros.

—¡Guardaos de hacerlo! Cuando el pueblo llegue yo estaré muerto,—dijo el duque.

—¡Oh! ¡Dios no le permitirá! —Pero Dios lo quiere y el Sr. de Orillon me mandará matar antes de que hayan echado abajo una sola puerta del Louvre.

Oprimióse el fraile la cabeza con las manos, y en un arranque de exaltación religiosa, exclamó: —¡El brazo derecho de la Iglesia no puede perecer! ¡Dios le salvará!

—Rogad entonces a Dios para que haga un milagro en mi favor—dijo el duque y el fraile se arrojó, resó durante unos cuantos minutos, y después se levantó, y con mirada que hacía temblar el fanatismo, dijo:

—Dios va a hacer ese milagro... La puerta se abrirá vuestro paso y vuestros enemigos no se opondrán a vuestra salida...

—Meneó el duque la cabeza y replicó: —El Sr. de Orillon no cree en los milagros y me levantará la tapa de los sesos si intento salir.

El fraile se colocó al lado del de Guisa, y le dijo: —Sois casi tan alto como yo, monseñor,—y se quitó el hábito y se lo echó sobre los hombros.

—¿Qué hacéis?—preguntó asombrado el duque.

—Os hago fraile y de este modo podréis salir en mi lugar,—contestó el padre Alfonso, arrojándole el hábito y echándole la capucha sobre la cara.

—¿No sabéis, desgraciado que si os quedáis aquí los soldados del rey os harán a pedrazos?

—Hace mucho tiempo que espero el martirio. Vuestros servicios, monseñor, son más útiles a la Iglesia que los míos.

Enrique de Guisa no pesaba por exceso de abnegación, y aceptó el sacrificio del fraile, que se descalzó quitándose las sandalias, y luego se puso toda la armadura del duque:

—Ahora, monseñor, acreosé el pañuelo a la cara, fingid que os domina un gran dolor, y salid sin temor.

—Puede, padre mío que los soldados os respeten, pero si se acubren y yo puedo salir del Louvre, qué es lo que puedo hacer en obsequio de vuestra familia?

—Tengo un hermano, monseñor, que

es fraile como yo, y mi convento es muy pobre,—dijo el fraile, y el duque

Itinerario de Correos

SALIDAS Y LLEGADAS

Domingos

Salen de Alcudia. La balsa y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinacion de carruajes en La Puebla.

De Palma sale para Ibiza correo a las 10 de la mañana.

De Barcelona llega a Palma correo a las 7 de la mañana.

Llega de Mahón, por vía de Alcudia a las 6:30.

Martes

De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Miércoles

De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9:30 de la mañana.

Precedente de Mahón llega a Palma correo a las 6 de la mañana.

Jueves

De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y para Mahón a la misma hora.

Llega de Ibiza a las 3 de la tarde.

Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Viernes

Salen correo de Palma para Alicante a las 12 de la mañana.

Sábados

Salen correo de Palma para Barcelona a las 6:30 de la tarde.

Llega de Valencia a Ibiza a las 7 de la mañana.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa Maria y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, a las 8:50 (mixto) 0:50 mañana y 6:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Bañales).

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 6:25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 6:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Puntos de parada y horas que salen las diligencias de correo de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Puntos, P. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andraitx, Felanitx, Santaclara, etc.

Postales

Reproducción de cuadros antiguos y modernos. Artistas notables. Tipos y costumbres de todos los países.

Villa-Venus

por Miss-Teriosa (Vicente Sanchez). Un lujoso tomo ilustrado con profusión de grabados. Precio: 4 pesetas.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina. Doméstica bobina central...

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer. Concesionarios en España ADCOCK y C. Sucursales en la provincia de Baleares. PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4. INCA, Sa Bartolomé

Motores eléctricos DE LA CASA

Electritas-Actien-Gesellschaft, Worm W. LAHMEYER & C. FRANKFART-MÁIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía. Economía en el coste.—Fácil manejo.—Informes y presupuestos gratis.

ACADEMIA MODERNA DE CORTE

Bajo la dirección de la acreditada modista madrileña D.ª Romana Garcia, Bronda 5—2. Nuevo y rápido sistema de Corte. Su enseñanza no produce gasto alguno toda vez que en la misma no se emplean más artefactos que una regla y una cinta métrica.

Precio mensual, 10 pesetas. Lección suelta en la Academia, 0'50 id. Lección a domicilio, 1 peseta.

Probad y os convencereis

La Unión y el Fénix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Domicilio social—Madrid. C. de Olzaga, n. 1—Paseo de Recoletos. GARANTIAS. Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas.

Fonda de ESPAÑA DE ANTONIO COMPANY. MERCADO VIEJO, INCA. Desde el día 29 del corriente quedará abierta al público la Fonda de España en la ciudad de Inca. Dicho establecimiento está montado a la moderna y dotado de elegantes habitaciones con toda clase de comodidades.

Islaña marítima VAPORES. Cataluña, Islaña, Lulio, Belver, Miramar, Balear. Servicios semanales de ida y vuelta entre Palma, Marsella, Cete y Palma, Argel.

Gotas Madres Sulfurosas de BAB. Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Arte de relojería. Especialista en reparaciones, garantizando todo trabajo, a precios muy ventajosos. Prontitud y precisión.—Gran taller—On' parte français, Calle Siete Esquinas, 22—Platería 17—Palma de Mallorca.

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO. Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Viena pelada, exema pilosa, alopecia seborrea (cabeza grasenta), caspa, humores, etc., etc.

Cristalería Ses Barreras DE BERNARDO MANERA. Calle de Cererols 19 y calle del Rincón 14. Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para hotelerías, lecherías y cafés.

Gran fábrica de productos refractarios y de gres M. CUCURNY. Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Obras nuevas. Los amores de Catalina, de Medici, por Juan B. Ensenat. Noticias de ninguna parte, por Guillermo Coris. Los infiernos de París, por J. B. Ensenat.

OBRAS de Tolstoi (Conde de Lebn) a una peseta el tomo. Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo. Amor y Libertad, 1 tomo. Qué es el Arte? 1 tomo. Polikuchka, 1 tomo. Iván el Imbécil, 1 tomo. Mi Confesión, 1 tomo. Novelas Cortas, 1 tomo. Lo que debe hacerse, 1 tomo. El Poder de las Tinieblas, 1 tomo. Placeres Crueles, 1 tomo. Amo y Criado, 1 tomo. Resurrección, 2 tomos. La Esclavitud Moderna 1 tomo. El Matrimonio, 1 tomo. La Salvación está en vosotros. La Sonata de Kreutzer 1 tomo. Ana Karenine, 2 tomos. Mis Memorias.—(Infancia-Placeres Viciosos, 1 tomo. Adolescencia-Juventud), 1 tomo. La Guerra y la Paz, 3 tomos. La Verdadera Vida, 1 tomo. 1 tomo. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

Finca en el Terreno. Se desea vender una con todas las comodidades, espacioso jardín y agua en abundancia para beber y regar. Informes, CENTRO DE ANUNCIOS.

Próximas oposiciones. Subvenciones y Ayudantes de Obras públicas. Para informes, Entido Genl, Unión 44, 2.º Palma.

TINTORERIA MODERNA DE BARTOLOME FIOL Y COLOM. Plaza de la Constitución, número 118. Junto a los almacenes de San José. En dicho establecimiento se lava a seco toda clase de ropas por delicadas que sean.

La Catalana. COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA. Domiciliada en Barcelona, Domicilio de San Francisco 6. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol Unión, 57. Frente a la oficina de la Serranía de Palma.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina. El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad que se encuentra la garganta después de su uso.

Tintorería La Catalana DE J. BARTRULIHC.—Plaza de Cort, número 14. En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descoserse ninguna prenda y sin que con roce ni el sudor ensucien las ropas interiores.

Comercio de maderas DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita. Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Qetre).